

EL DIARIO

PERIODICO INDEPENDIENTE.

AÑO V

San José de Costa Rica, sábado 27 de Noviembre de 1897.

Nº 1066

REDACTOR Y ADMINISTRADOR
RESPONSABLE,
GERARDO PACHECO C.

Por dificultades ajenas á los buenos propósitos de cumplir con nuestros amables lectores, no pudimos sacar este periódico ayer. Pedimosles perdón, ofreciéndoles de hoy en adelante ser más cumplidos en nuestra empresa.

ALBERTO RODRIGUEZ.

Nuestro caro amigo ha muerto.—Mas no pudiendo por el momento ofrecer á nuestros lectores datos fehacientes de quien fué ESCALÍGERO [era su seudónimo] nos concretamos por ahora á dar el más sentido pésame á su apreciable familia, que más tarde hablaremos en concreto de sólo él.

Los Pabellones

“En más de una ocasión se ha observado que el Presidente de la República, bien porque desee continuar el desarrollo de un sistema político, ó bien por hundir en la nada, ya que no en el olvido, algunos de sus actos pasados que han merecido censura pública, ó ya con la mira de perpetuarse en el poder, formando parte de un nuevo gobierno, ó ejerciendo sobre éste poderosa influencia, se inclina hacia una personalidad, dando paso así á la imposición en las elecciones; ó de otro modo, al nacimiento de las candidaturas oficiales. Nada hay más pernicioso en un país que esta imposición; por-

que para implantarla se ponen en juego arterias políticas que rompen guerra con la moral social, con la ley y con la dignidad del ciudadano.

La imposición da lugar á las leyes ocasionales, á esas leyes reglamentarias que so pretexto de marcar el camino que debe seguirse en el ejercicio de un derecho, matan la libertad individual y social de ejercerlo y reducen ese mismo derecho á la nada. La imposición oficial hace uso de la política romana: “*dividir para triunfar*” Y para poner en práctica esta máxima odiosa, contraria á la democracia, fomenta las intrigas de partido, introduce las discordias sociales, con las que no puede haber unidad posible de acción. Necesita la imposición de estar al tanto, más aun que de las opiniones de círculo, de las opiniones individuales, entonces el cervilismo campea en la arena social

Este que hace la oposición, aquél que todo lo encuentra bueno, el de más allá que nos invita á formar una agrupación política, que se capta nuestra amistad, aplaude nuestras ideas y sondea nuestro criterio sobre éste, aquél ó el otro acontecimiento, son seres depravados, salteadores del presupuesto, que arrancan un girón al erario y llevan sin pudor un mendrugo á la boca, por ejercer el más vil, el más infame de los papeles que pueden desempeñar en el teatro cómico-social. El público sabe cómo

se llaman y cuánta sangre popular han costado, allí donde por desgracia los malos gobiernos los necesitan para su sostenimiento.

Estos y muchos otros males más, que no relatamos por ser tantos, tienen su origen en la imposición oficial en materia de elecciones.

Una Constitución modelo si fuere posible, debe salvar por cuantos medios á su alcance estuvieren, la posibilidad de que la imposición se habra camino en las luchas políticas.

Nosotros sentiríamos que aun teniendo los requisitos constitucionales, no puede ser electo Presidente de la República persona que, en la época de la lucha electoral, se encuentre desempeñando algún alto puesto de importancia, v.—gr.: Secretario de Estado, Magistrado de la Suprema Corte de Justicia ó Gobernador; así como tampoco los que en la Administración saliente hayan ejercido cargos de fuerte responsabilidad pecuniaria, á menos que al momento de la elección hayan trascendido ya dos años de haber cesado en dicho cargo, si de acuerdo con las leyes se les ha exigido la que pudiera haberles.

Al tratar de la responsabilidad de los funcionarios públicos, expondremos las penas que á nuestro juicio debe señalar la Carta Fundamental á las autoridades convictas de ejercer presión sobre el derecho de sufragio, ó de impedir, di-

recta ó indirectamente, el ejercicio de tan sagrado derecho."

De dónde se imaginan nuestros lectores que hemos copiado lo anterior?—Pues nada menos que de "El Pabellón Liberal," cuando no se había iniciado la reforma del artículo 97 de la Constitución.

Hoy el señor Iglesias cuenta entre sus electores á Federico G. Salazar.—¿A cuál de los dos habrá que felicitar?—

Recortes.

Negros para Hawaii.

Una de las dificultades con que tropiezan para el logro de sus fines los anexionistas de Hawaii, es el gran número de chinos y japoneses residentes en aquellas islas, de todo inasimilables á los Estados Unidos.

En previsión de que la anexión vaya á ser un hecho, y para facilitarla el gobierno de Honduras proyecta ir eliminando paulatinamente estos elementos asiáticos y sustituyéndolos con jornaleros negros importados de los Estados Unidos.

Al efecto se suspenderán las nuevas contrataciones de chinos, no se renovararán las que expiren, como tampoco la de los japoneses, y de este modo de un tiempo poco más ó menos largo, se espera librarse del incubo. Una de las razones que se dan para esta

manera de proceder, es la, á nuestro juicio, especiosa y aun acaso totalmente falsa, de que los japoneses que en Hawaii residen son soldados que en un momento dado pudieran alcanzar y provocar un conflicto.

Algo que interesa A LAS JOVENES

Nada parece demasiado para conservar en las jóvenes el pudor, ese instinto del alma que es el primer adorno de la mujer, ese sentimiento tan tímido y tan fuerte, que es en ella el mismo que el que llaman los hombres entre ellos, *honor*. El pudor huye del ruido y del tumulto; le turban las miradas y le embarazan las alabanzas; huye de todo lo que afecta coquetías; es una sensitiva celestial que avisa largo tiempo antes de que el alma sienta el contacto envenenado del mal.

Una vez perdido el pudor, nada sobrevive en la mujer y el indigno atractivo que aun le es dado ejercer, lejos de levantar de su ruina, consume ésta.

La felicidad se encuentra generalmente en un interior sencillo y modesto, y no en el bullicio y los placeres del mundo. En su propia casa, bajo el humilde techo del hogar doméstico es donde la mujer puede

conservar más fácilmente el amor, la estimación de su familia, de su marido y de sus hijos. Allí vive con ellos, los cuida, los ama, los educa y los comprende; mientras que la que se lanza al torbellino del gran mundo, no encuentra generalmente á su lado, más que decepción, fatiga y tedio, y sabido es que este es el peor consejero de todos. Al lado de su familia, la mujer virtuosa piensa siempre en el bien y trabaja para el bien, con el fin de librarse del mal y de sus terribles consecuencias. Por el contrario, lejos de los suyos, la mujer orgullosa deja helar su corazón, y de esta manera queda sin defensa ante el peligro que le arrastra para precipitarla al abismo. La pobreza del alma es mil veces peor que la de la fortuna, porque la vanidad y los falsos placeres no dejan en pos de sí más que el remordimiento y el vacío.

La reputación de la mujer, ha dicho un insigne escritor, es cosa frágil, es una flor cuya belleza se aja al mejor soplo.

La mujer más elogiada es aquella de quien menos se habla; así, pues, temed que el gran mundo se ocupe de vosotras, porque el honor de la mujer se empaña muy fácilmente, y para conservarlo se necesita el recato, la timidez y el buen juicio. Casi todos los hombres lo comprenden así, y aun los más fútiles y ligeros, poco á propósito para labrar la

PANADERIA EL GALLITO



Ofrecemos al público en general PAN FRESCO CALIENTE à las 3 de la tarde, desde el día 26 del presente mes en adelante.

¡ BARATO ! ¡ BARATISIMO !

Casi regalado y elaborado con mucho esmero y aseo.

Para convencerse de la verdad pueden pasar por esta casa. Nos comprometemos à maudarlo à domicilio y recibir el añojo, según la cantidad que nos tomen.

J. Boix y R. Masip

felicidad de la mujer, retroceden ante una joven frívola, que huye de costumbres sencillas y algún tanto retraídas, porque siempre desean para esposa una persona capaz de consolar sus disgustos, de aliviar sus sufrimientos, de mezclar una sonrisa à sus lágrimas, y cuya afectuosa adhesión les reserva días felices hasta para la vejez.

* * *

—Por una debilidad, una mujer aumenta todos sus males y no evita ninguno.

Madame Cottin.

¡ GRAN NOVEDAD !

ROBERT & HERMANOS

Sucesores de Mr. C. Certain,

Avisan à su clientela que su Almacén está trasladado al local que ocupó la ferratería de don F. Lahmann y que en este local expenderá las últimas novedades de Europa.

Los precios serán como de costumbre, muy módicos.

GRAN PANADERIA CENTRAL

Frente al Mercado, Avenida 6a. 0.

La especialidad de esta casa en la elaboracion de pan, es el conocido con el nombre de

FLOR DE MILAN

y en la elaboracion de galletas se distingue la galletita

Lombarda 

HERMENEGILDO PRADELLA

Café molido y Harina de maíz se vende en la
Panadería de El Comercio. Cuesta de Moras

Schwartz Lowe & Co

IMPORTADORES Y EXPORTADORES

AL COMERCIO.

Tiene siempre esta casa importadora, gran surtido de abarrotes, que ofrece á los señores comerciantes de esta capital y demás pueblos de la República en condiciones favorables y á precios módicos

VINOS EXCELENTES

examinados por el Instituto Nacional de Higiene á precios sumamente bajos; Licores muy finos, Te de superior calidad, Ostiones muy frescos de conservas, confites, fideos etc. etc.

HOJAS SUELTAS.

Se imprimen en esta imprenta á más bajo precio que en cualquier otra. En la Tipografía de EL DIARITO se btraaja barato

Doctor José Lopez Cantillo

—MÉDICO CIRUJANO—

DE LA FACULTAD DE MADRID

Ofrece sus servicios profesionales á sus amigos y clientes en particular y al público en general.

Cartago Calle Real, casa de la señora doña Dolores v. de Troyo.

"CERVECERIA" COSTARRICENSE.

—o—

El que no haya tomado un vaso de esta cerveza no sabrá lo que es bueno. Quien quiera repetir varias veces esa operación, verá cómo le parece que lo han trasportado á lugares encantados, según es el placer que se siente con aquella bebida tan agradable como sabrosa y fortificante.

"TRASLADO."

Hemos trasladado la imprenta de "El Diarito" á la casa n.º 277, avenida central, 25 varas al Este de la Cárcel
 "El Diarito"

The Palace.

The beg to inform the public that we have just established in San José a bar on the american plan where our patrons will find a full assortment of various liquors mixed drinks served in private rooms if desired.

"La Estrella"

Esta antigua y conocida panadería ha trasladado su establecimiento al antiguo local, frente á la Botica de la Fé y de la barbería de don Mariano Solano.

Al 40 ojo ofrece el mejor pan y galleta excelentemente elaborados.

Las Pildoras de Vida del Dr. Ross son el remedio maravilloso para la Dispensia, Indigestión y Nausea.